

LOS ANDES.

ADMINISTRACION.
Calle «Pichincha» N. 23.

Director y Administrador.—José J. González.

CASILLA CORREO. 1.
TELEFONO No. 18.

— AÑO XXVI. —

Guayaquil -Ecuador- MARTES Octubre 1.º de 1889.

NUM. 2.735. —

Noticias universales, Política, Comercio, Industria, Ciencias, Literatura, Religión, Bellas Artes, Historia, Remitidos, Anuncios.

INVENTOS

A LOS NUEVOS



EN FERRETERIA

CRISTALERIA,

MUEBLERIA & c. presentados en la EXPOSICION DE PARIS en 1889 i que se

encuentran en el ALMACEN de FERRETERIA del Sr. **FRANCISCO S. IGARZA,** calle del Ma Leon Número 113.

Aparatos eléctricos para encender gas, Sillas americanas de esterillas, diversas clases, Sillones americanos id., Sillas para escritorio, Reclinatorias, Catres de fierro de dos plazas, de arco y pabellón, Pizarras, Tejido de alambres, Cadenas para cañones, Molejones, Cajas de herramienta para carpinteros, Acordeones alemanes, Batedores de alfombra, papel tapiz, colores diversas clases, Cristal, Máquinas para hacer hielo, Aceite Lubroléine para locomotoras, Máquinas de coser; Doméstica, remington. Singer, Jaulas para canarios, Juegos de porcelana para café, Bombas para pozos, Alcusas, Acrites, Sierras de aire Portaviandas, Grapas, clavos estañados, Escopetas, remington, Escopeta Lafuche, Carabinas para salón, Revolvers, Cápsulas, Fundas de revolvers, Espuelas i espulines plateados, Cargaderas níqueladas para ataud, Birabarquin varias clases, Formones, Hoja de cepillos, Martillos para carpinteros, id., para albanil, id., para zapateros, Tapa viandas, Pasteleras, Planchas para sastes, Bandas de cuero para máquinas, Serrochos marca balanza y ferrocarril de 10 a 30 pulgadas de largo, Baldes estañados, Barrenas, Fierro redondo, Silla para señora, Platos enlozados, Bacinillas id., Platos i tasitas id., Chocolateras id., Bisagras de metal y de fierro, máquinas para limpiar cubiertos, Charoles, Pintura blanca de zinc, Fuelles para plateros, Tornillos, para id., Lámparas surtidas, Ratonerias, Limas diversas clases.

I una variedad de artículos especiales i a precios módicos

Cerveza Nacional

FRESCA Y DE EXPORTACION ANALIZADA Y APROBADA POR

LA Facultad MEDICA del Guayas

Cerveza fresca en barriles de 9 galones.
Cerveza de exportación en cajas de 20 i 40 botella.
[Garantizada de durar sin descomponerse 2 años
HIELO DE SUPERIOR CALIDAD DE VENTA

Por mayor.—En el Depósito Central, calle de «Pichincha», por menor.—en todos los establecimientos.

MANCER'S

“Elixir Rejuvenecedor,”

Célebre Remedio Americano.

PARA Hombres, Débiles y Nerviosos.

Para la curación rápida de la Impotencia, Derrames, Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por Excesos Sexuales durante la juventud, la virilidad o la vejez.

Curará aun Cuando Hallan Fallado todos los demás Remedios

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

DEBILIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO.

Impotencia PARCIAL o TOTAL, POSTRACION NERVIOSA, TISIS, ESPERMATORREA o DERRAMES SEMINALES,

o de clase de debilidad en el organismo, como FALTA de VIRILIDAD y enfermedades de los órganos genitales.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios; no las tiene de venta pida a un boticario que las mande a buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplir la demanda.

Dispongase de las instrucciones que se arrojan que siguen y solamente, el Médico consultante las verá y las guardará estrictamente privadas.

DEPOSITO PRINCIPAL DE;

Mancel's Rejuvenecedor,
43 East 19th St. Nueva York. E. U. A

FUMADORES

LA VIDA ES HUMO.

Probad y sabréis lo que es sabroso,

“LA CORONA”

Es la marca de cigarrillos de la Habana que mira por el bien del público en general, haciendo que todo el mundo fumelo mejor que se elabora en la capital de la Isla de Cuba.

Pidan dichos cigarrillos en todos los Establecimientos.

Unicos importadores en el Ecuador para la venta al por mayor

Martin Reinberg y Ca.

Guayaquil, Julio 9 de 1889.

NOTA.—Los cigarrillos puros de la misma fábrica, se encuentran al expendio público en el acreditado establecimiento del señor Guillamet.

Commercial Union.

ASSURANCE COMPANY LIMITED.

Los suscritos agentes de esta Compañia están plenamente autorizados para efectuar Seguros Marítimos i contra Incendio.

CAPITAL £ 2,500,000,

Unicos agentes en el Ecuador
Martin Reinberg & Ca.

ROYAL MAIL

Steam Packet Co.

Los vapores de esta Compañia salen de Guayaquil para Europa (Liverpool, Hamburgo) en las siguientes fechas durante el presente año:
Junio 4 i 18
Julio 2, 16 i 30
Agosto 13 i 27
Septiembre 10 i 24

Octubre 8 i 22
Novbre. 5 i 19
Dicmbre. 31 i 17

Salen desde los puertos de Jamaica, San Pedro i Barbados, i están en conexión sus vapores de la misma Compañia que van a las diferentes partes de las Antillas.
En las salidas para las Antillas i Veracruz, para las principales puertos de Europa, dando opción para los puertos de Havre, London, Hamburgo, Antwerp, Amsterdam, Rotterdam, etc. etc. etc. Se hacen particularmente la atención de los exportadores a la nueva línea, establecida de un vapor mensual que sale de Guayaquil cada mes mes destino a las Antillas, Habana, Havre, Southampton, Hamburgo i Bremen.
Llevar carga directamente para el Havre, Hamburgo i Bremen, sin transbordo.
GEORGE CHAMBERS
Agente.

¡FUMADORES!
¡PRUEBA HACERTE LOS FUMOSOS CIGARRILLOS!
Llegaron los Famosos Cigarrillos de Piedra extra-fior y de hebra, de PEDRO ANTONIO ESTANILLO, HABANA, CUBA.
Unicos AGENTES en el Ecuador, L. C. STAGG & Co.
se hallan de venta en todos los establecimientos.

La salud de la mujer

CONSERVADA POR LAS

PILDORAS

TOCOLOJICAS

del Dr. N. Bolet.

Esta medicina especial se la hecha ya cada un año.
Ha verificado una completa revolución en el tratamiento de las enfermedades ginecologicas, i la mujer al usarlas no siente nada.
Alcanza a más de 100 años las PILDORAS TOCOLOJICAS, i continúan sobre sus maravillosos efectos.
Drogas i boticarios avaros en el apuro de millares de guineas de capital.
Padres de familia respetables, alientan las maravillas más maravillosas.
No hay que más en que se hayan felices i en 15 años que han que estas píldoras vienen arrastrando víctimas a la muerte.
LAS PILDORAS TOCOLOJICAS del doctor N. Bolet, curan toda e sea de enfermedad en el organismo de la mujer, cualquiera que sea la forma en que se presente el mal.
Fuerdan el sistema i rejuvenecen radicalmente, i restablecen la belleza i buena paciencia por las adiciones.
Hay jaramentos, lagunas e curas que son sencillas como el vegetal i el animal.
No requieren dieta de ningún género.
No hay quien las haya fumado que no las tenga por maravillosas.
Faltan i extráñan a el Comisario de Sanidad de distrito que está en las oficinas de esta en la «Farmacia Nacional»

LOS ANDES.

Guayaquil, Octubre 1° de 1889.

GOBERNADORES.

Es innegable el positivo progreso que realizaría el Ecuador, si como lo insinúa el ilustrado Silvio, se estableciera nuevamente la elección de los Gobernadores de Provincia por voto popular directo y secreto, tal cual se hace con el Presidente y Vicepresidente de la República, con los Senadores y Diputados, y, por fin, con los miembros de los Ayuntamientos.

El ensayo efectuado en dos bienios sucesivos de 1861 á 1865 produjo los benéficos resultados apetecidos, y sólo una política de tendencias manifestamente retrógradas pudo detener el curso de esa corriente encauzada según los ideales de la más perfecta República, ó, para expresarlo más claro, según el sistema federativo.

Ya que todavía no ha podido implantarse, tal cual es, entre nosotros, el principio de *La Unidad en la Variedad*, por lo menos hemos podido continuar gozando de las inapreciables ventajas del sufragio popular, extensivo á la elección de los magistrados provinciales.

¡Cuántos males se habría evitado á los pueblos desde entonces; cuántas contrariedades se habría ahorrado á los Gobiernos!

No vacilamos en asegurar que la paz pública y hasta la tranquilidad privada habrían permanecido, con determinadas excepciones, casi incólumes. La Historia, esa gran maestra de los pueblos, nos manifiesta claramente las causas del malestar general, lo que ha motivado siempre las calamidades que han afligido á las naciones.

Los anales de nuestras guerras fratricidas, especialmente, no reconocen, en la mayoría de los casos, otro origen que la mala administración seccional para ese régimen de presión arriba y de resistencia abajo que ha constituido la norma, la triste norma de nuestra vida republicana.

El alto gobierno, lo que verdaderamente constituye el Poder Ejecutivo rara, muy rara vez ha sido entre nosotros el primer factor de la revuelta. Sus promotores, sus instigadores, sus más entusiastas partidarios han sido los Gobernadores de Provincia, especie de Sátrapas de Oriente trasladada á esta infortunada sección de la América libre, en donde se ha puesto por obra las más monstruosas imposiciones con todos los errores de la servitud, con todos los absurdos del feudo.

Tiranuelos sin ley y sin conciencia han sido ellos y únicamente ellos, los responsables de la sangre derramada en los campos de batalla y en los cadalsos; ellos y únicamente ellos los responsables de las depredaciones de todo género, de los abusos de todo orden, desde el mayor hasta el menor.

El gran crimen, diremos para atenuar, la gran falta de nuestros Presidentes ha con-

sistido en el nombramiento inconsiderado hecho por ellos, muchas veces en hombres desconocidos por ellos mismos, sin precedentes de ninguna clase, en una palabra, sin los méritos que la alta dignidad de ese cargo requiere.

En el Celeste Imperio, allá donde hasta la hora presente rige el despotismo en todas sus manifestaciones; allí, en la tierra clásica de la arbitrariedad y del abuso; allí, á lo menos, el mandarín es considerado responsable de los males que aquejan á su ciudad ó á la Provincia de su mando, y se le castiga, aun cuando en rigor sea inocente, se le castiga con tal severidad, que el pequeño déspota vela asiduamente por el sosiego de sus subordinados, que es el sosiego propio suyo.

En el Ecuador, causa vergüenza, pero es preciso decirlo, los malos mandarines, los sátrapas republicanos han sido el descrédito de los gobiernos y la tortura de los pueblos confiados á su mando. Ni siquiera hemos podido contemplar las sabias previsiones de las costumbres chinas.

El Gobierno odiado y maldonado; el pueblo indignado y violento. ¿Es éso lo que se quiere que subsista?

Por nuestra parte anhelamos con Silvio, que vuelva á ponerse en práctica la saludable costumbre de griegos y romanos: tribunos y arcontes, todos, todos fueron obra de los pueblos, ya que la República es el Gobierno del Pueblo, por el Pueblo y para el Pueblo.

Ojalá que el ilustrado Doctor Flores le toque en suerte el iniciar esta importantísima reforma, llamada á librar al Ejecutivo de una responsabilidad tremenda y dar á la gran familia ecuatoriana una nueva prueba de su amor á la Libertad, á la Justicia y al Progreso con el reconocimiento, mejor dicho, con la consagración de una garantía más en el Credo de la Soberanía Nacional.

Pues que anhelamos el orden, trabajemos por la paz.

Exterior.

PERU.

En Puno continúa haciendo víctimas la epidemia de angina, á la que se agrega la inhumanidad de los párrocos que se niegan á expedir las licencias de entierro si no se pagan previamente derechos excesivos que cobran.

Los cadáveres, por este motivo son inhumados en los cerros y caminos.

Se hace necesario dictar medidas tendentes á combatir á la epidemia y librar á Puno de la plaga de los curas.

La colonia italiana tiene reunidos como ocho mil soles plata para la construcción de su hospital.

Se ha declarado que los generales de la República no pueden ser delegados ante las Juntas Departamentales.

Falvas.—Se ha autorizado á la aduana del Callao, para que pueda invertir la suma de 350 soles en la compra de una falúa para el servicio de la Aduana de Paita.

Así mismo se ha dispuesto se mande construir una igual á la anterior, para el servicio de la Aduana de Chala.

Crocero «Lima».—El sábado en la mañana fué visitado el crocero «Lima» por algunos directores de diarios de la Capital.

Se nos asegura que á bordo sue- ron galantemente atendidos por el Comandante del crocero «Lima» señor Rapeto Alzamora y demás jefes y oficiales de la nave.

Los visitantes almorzarán á bordo, regresando á tierra en lanchita del crocero.

Por tren de 4. y 15 p. m. regresaron á la capital.

Revolución en Bolivia.—Dice *El Herald* de Cochabamba, en su edición del 5 del presente:

A última hora.—Tentativa revolucionaria.—Anoche, á horas do- ce y media, la puerta principal del cuartel en que está el «Ecuador Bolívar», fué atacado por un grupo de 30 á 40 individuos armados de rifles. A los primeros disparos cayó muerto el capitán de guardia, Ubaldo Alvarez que ayer pasó revista comandando la segunda compañía.

Después de un fuego nutrido se dispersaron los asaltantes.

Además del capitán Alvarez hay otra víctima: el centinela Veisaga. Hay también otro soldado herido. Han desaparecido 24 plazas y el oficial Napoleón Pereira.

El comportamiento del general Brigada que accedió presuroso al momento del peligro; de los jefes, oficiales de ambos cuerpos,—pues el Batallón 5° también se puso en actitud de defensa,—ha sido digno de elogio.

Estos datos son versión oficial. Los hemos recogido con la lectura del parte pasado al General Alzamora, por el primer jefe teniente coronel Inda.

El acontecimiento fué tan rápido, que el pueblo no se apercibió de él. Despertó al día siguiente para condecorarlo con energía.

La casa de moneda ha puesto en circulación durante la última semana, 25,000 pesos.

QUIBERLA.

La casa que jiraba en este puerto bajo la razón social de Rodil y C., se ha presentado en quiebra ante la autoridad judicial.

El lunes en la tarde se ha cerrado la puerta del establecimiento, sito en la calle de la Constitución número 24 poniéndose un aviso lacrado en el que se anuncia la quiebra y la clausura de la casa, de orden del juez de Primera Instancia, doctor don Uladislao J. Hospigliosi.

CONFERENCIA POPULAR.

La Sociedad de Preceptores ha acordado, que las conferencias populares, tengan lugar en uno de los días útiles de la primera semana de cada mes. El sustituto será designado por el que presida la sesión de Conferencias, de entre los socios activos. El tema para dicho acto, será elegido por el sustentante, con sujeción á un cuestionario que vá á formarse.

La tesis después de leída, será entregada al presidente, quien la pasará á los concurrentes, con el fin de que hagan las objeciones necesarias.

Esta tesis, será calificada conforme al sistema numérico adoptado en las escuelas; anotándose el resultado en una «acta de conferencia».

Al que haya obtenido durante el año el mayor promedio, la Sociedad le otorgará un premio.

Para hacer más prácticas las conferencias, magistrales y populares, como se indica, merecerá una reglamentación, i en esta virtud, se ha nombrado una comisión unipersonal, para que presente el reglamento, plan de estudios i cuadro del personal que deben servir en éstos trabajos.

CHILE.

Valparaiso, Setiembre 12.—Ayer fondó aquí el *Blanco Encalada*, procedente de Coquimbo.

—El sábado se embarca para Estados Unidos el Contra-Almirante don Oscar Viel, que vá á representar á la marina chilena en el Congreso de Washington, llevando como secretario al Teniente primero de la armada don Ricardo Baugency.

Valparaiso, Setiembre 13.—Los discursos cambiados con motivo de la recepción del diplomático peruano señor Elias, fueron por demás cordiales y amistosos.

—El Ministerio de Hacienda acaba de publicar en un volumen las informaciones de nuestros Consulados en el extranjero destinadas á fomentar la industria salitrea.

—Comunican de Santiago que á las once y media de anoche un incendio redujo á cenizas la casa perteneciente á don Manuel Lasas Lavagui, sita en la calle de Cienfuegos, esquinas de la de Santa Mónica.

El fuego principió por un despacho á causa de la caída de una lámpara de parafina sobre el mostrador.

La casa contigua, de don Santiago Montt sufrió serios perjuicios.

Esta estaba asegurada en 6000 pesos en la *Pacifico*.

EL PATRISIÑO EN PISAGUA.

Con motivo de los preparativos que se hacia en Pisagua para celebrar el 18 el aniversario de la independencia de Chile, se obligó á los alumnos de las escuelas que sostienen el Estado en esa localidad á que asistieran á los ensayos musicales con el objeto de que estudiaran prácticos para cantar ese día el himno pátrio de Chile.

La mayoría de los alumnos de las referidas escuelas, son hijos de pesceros, los que no quisieron que asistieran á los ensayos, dando pruebas, así, de que el sentimiento patriótico está vivo, latente aun, en esas provincias cuya reparación del seno de la madre patria cuenta algunos años.

A este respecto encontramos en «El Pueblo de Pisagua» hebdomadario que se edita en esa ciudad, correspondiente al 8 del mes actual, el siguiente suelto:

Sin comentarios.—Sabemos de buen origen que muchos padres de familia que educan á sus hijos en las escuelas costeadas por el Estado no les permiten que asistan á fin de que no vayan á cantar la canción de los chilenos, lo que debiera ser tomado en cuenta por la entidad, puesto que siendo los niños casi en su mayor parte hijos de pesceros el resultado será que los directores de esas establecimientos se encuentran en los días de la patria sin alumnos suficientes para asistir á los actos que se les designe.

NOTICIAS DIVERSAS.

EL MONTE PILEO DE LOS FÓSFOROS DE FRANCIA.

La Cámara de Diputados en Francia nombró una comisión para que informase sobre la proposición de los señores Leisid i Peytral, tendentes á que no se renovado el monopolio de los fósforos, que expira á fines de Diciembre próximo i á restablecer la libertad para la fabricación.

La mayoría de la comisión nombrada es favorable á la proposición.

APLICACION DEL HIPNOTISMO.

El hipnotismo ha sido empleado nuevamente en el Hotel Dia de Paris para facilitar una operación de cirugía.

En presencia de los doctores Mesnet, Baquoy, Demontpoller i Berillon, i de un número considerable de discípulos, el cirujano Tillaux ha practicado una diaca- doperación en una jóven hipnotizada.

Adormida en una cama de servicio interior, la enferma se dejó sola al anestésico, se sometió espontáneamente sobre la mesa i durante toda la operación, no de las más dolorosas que se conocen, no cesó de conversar alegremente con el operador.

Reconducida á su lecho, fué despertada, i supo con gran admiración suya que ya habia sido operada.

La jóven habia sido hipnotizada un tanto á pesar suyo, pues se dice que habria preferido ser adormida con cloroformo.

La jóven enferma no tiene motivo de queja, pues no ha experimentado ningún dolor ni antes ni después de la operación.

Hal, pues, motivo para alegrarse de las aplicaciones á que se presta el nuevo descubrimiento, con el que quedará sustituido todo otro medio de insensibilizar.

EL JAPON SE MILITARIZA.

El gobierno japonés quiere hacer de su nación un fuerte poder militar, según vemos por las noticias recibidas últimamente:

Recientemente ha promulgado una lei, calcada en la constitución armada de Alemania, en la cual se establece el servicio militar obligatorio para todos los japoneses, sirviendo los soldados tres años en el ejército activo, cuatro en la reserva i cinco en la *land veit*. La *land veit* comprende todos los hombres de 17 á 40 años que se hayan incorporado por cualquier concepto.

Se ha instituido el voluntario de un año para los jóvenes que tengan alguna instrucción, que puedan equiparse i sostenerse durante su permanencia en filas.

Los seminaristas i los jóvenes que se dedican á la enseñanza, no están obligados á permanecer más de seis meses en activo; los desterrados inútiles i aquellos que pertenecen á sus familias, quedan exentos del servicio.

Aunque el Japon tiene treinta i siete millones de habitantes, como quiera que su contingente activo sea en su mayoría numeroso, la lei puesta en vigencia no dará grandes masas instruidas convenientemente.

Crónica.

SANTORAL.—Mañana Miércoles. Los Santos Angéles de la Guardia. Jueves 3. Santos Cándido i Fausto mártires, i Gerardo obispo.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana miércoles hará la guardia de depósito la compañía «Sirenas» número 4, i el turno de las státrépidas número 5.

BOTICAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio las siguientes:

La *Botica del Guayas* en la esquina intersección de las calles «Bolívar» i «Pichincha» i la *Botica del Pueblo* en el Malecón.

BAÑOS DEL SALADO.—Buenos días reas para Octubre 2. En la mañana de 7 á 11 a. m. En la tarde de 3 1/2 á 6 p. m.

En la mañana de 8 á 12 a. m. En la tarde de, 5 á 6 p. m.

CAMBIOS.

BANCO DEL ECUADOR.

Londres.....	3 d/4 45 % premio
Londres.....	90 « 44 1/2 »
Paris.....	3 « 45 «
New-York.....	« « «
San Francis.....	« « «
co.....	« « «
Panamá.....	« « «
Valparaiso.....	« 20 « descuento
Lima.....	« 2 « premio

BANCO INTERNACIONAL.

Londres.....	3 d/4 46 % premio
Londres.....	90 « 44 1/2 »
Paris.....	« « 45 «
New-York.....	« « «
San Francis.....	« « «
cisco.....	« « «
Panamá.....	« « «
Valparaiso.....	« 20 « dto.
Lima.....	« 2 « premio

EL SABADO último, á las ocho p. m. rindió el tributo de la vida el General D. Guillermo Bodero.

